

**Precios de suscripción** Pesetas.  
 E. la isla, un mes adelantado. . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, lunes, 5 de Agosto de 1889.

N.º 2.427

## El Monasterio de Monserrat

Una leyenda curiosísima por todo extremo explica la fundación de este renombrado monasterio, que en lo alto de fragosa cumbre catalana se alza imponente. Antes de que tal hermosa fábrica por aquellos espacios se erigiera, hubo una pobre ermita, que de Garin, recluso en la soledad, sin acordarse para maldita la cosa del mundo y sus vanidades, era al mismo tiempo albergue y santuario. En su burdo sayal envuelto, con el áspero cilicio á la cintura, los pies descalzos, la cabeza al aire, en penitencia continúa, el buen anacoreta pasaba allí la vida aguardando el venturoso instante en que Dios le llamara á su presencia. Pero está visto; ni aun los santos pueden vivir en paz sobre la tierra. Y un día, como á San Antonio Abad, el diablo le tentó con la más irresistible de las tentaciones, con la tentación de la carne.

Cuando más entregado á sus devociones el pobre ermitaño estaba, se presentó á él nada menos que la hija de un conde feudal de Barcelona, quien, teniendo los diablos en el cuerpo, iba allí para que el santo varón, por medio de sus exorcismos, se los sacase. Pero nuestro buen Garin no pudo resistir á las fascinaciones de tanta hermosura, y encerrado en una celda con la endemoniada, no solo le dejó dentro del cuerpo el demonio, sino que se endemonió él también con ella. Tras la satisfacción del deseo vino el hastío, y Garin, al objeto de borrar hasta el rasgo de su infame violación, resolvió dar muerte á la hija del conde y huir de aquel triste lugar, para librarse á las persecuciones y venganzas del ofendido padre. Tal como lo había pensado lo hizo.

Pero si estaba en su mano escapar á los castigos terrenales, no estaba en su mano ahogar en el pecho las desaforadas voces de su conciencia. Como Cain, después de consumado el horrible fratricidio, huyó; pero, como á Cain, le acompañó por todas partes, en forma de agudo remordimiento, el espectro imponente de su víctima, la cual, en lenguaje misterioso, le decía cuán inícuos fueran su proceder y su conducta. No le quedaba otro recurso para desechar de sí tan infernal suplicio que ir en peregrinación á Roma, confesar ante el Papa su crimen, y de rodillas, con el arrepentimiento en el corazón, las lágrimas en los ojos y en los labios la súplica, pedirle perdón para esta enormísima culpa, aunque por ella el Jefe de la cristiandad le impusiese la más dura de las expiaciones y de las penitencias.

Imposible acompañar ni aun con el pensamiento al infeliz Garin en su viaje á la Ciudad Eterna. Descalzo, casi desnudo, mendigando el sustento de puerta en puerta, ocultándose de las miradas indiscretas del viandante mientras estuvo en la tierra de Cataluña, atravesando con mil fatigas los Pirineos, llegó el infeliz, estropeado y enfermo, á un puertecillo francés, desde el cual en fragilísima nave se trasportó á Italia.

¡Triste cosa en verdad, pero cierta! Un momento de dulcedumbre ficticia cuántanos siempre toda una vida de acerbos dolores. A las pocas horas de navegación, el barco mercante en donde iba Garin vese asaltado por varios barcos piratas, cuyos feroces condotieros, hacha en mano, sin piedad, de un tajo, acaban con cuantos allí pretenden luchar y defenderse. Pronto el corsario dió cuenta de su presa. Las mercancías á la bodega,

las mujeres á los camarotes, los hombres al agua, el desmantelado barco á quien prendieran fuego, consumiéndose en las llamas, todo allí desapareció por distintos procedimientos á cual más feroces en un abrir y cerrar de ojos. Solamente de catástrofe tan horrosa salió ileso y con vida Garin. Su traje de penitente le salvó, pues los piratas, en su fanatismo, temieron, matándole, concitar contra ellos las iras celestiales.

Y, sin embargo, la sombra de Garin resultaba, doquier que se proyectase, tan letal como la sombra misma del venenoso manzanillo. Varios días de navegación feliz llevaban, y á las costas de Italia, viento en popa, á más á más andar se dirigían, cuando un anoecer el cielo comenzó á encapotarse, fuerte y contrario viento á reinar en la atmósfera, impetuoso y hasta formidable oleaje á sacudir las tablas de su embarcación. Eran éstos como los imponentes preludios de una tempestad deshecha. Iniciada ésta, no tardó mucho tiempo en desencadenarse. Los gritos de regocijo pronto se trocaron allí en gritos de desesperación; los afanes por trincar y divertirse, en afanes por evitar el naufragio y sojuzgarse á la muerte. Todo fué inútil. El barco, juguete de las ondas, corría de un lado para otro por aquella superficie de cristal, como el vilano de ciertas flores por los remolinos del aire. En vano amarraron las velas, cortaron los mástiles y echaron las anclas. La tormenta cada vez crecía más, y las fuerzas de los tripulantes por momentos se iban agotando. Por fin sobrevino el naufragio. Sobre cubierta, clamando á Dios misericordia, aquellos impíos se hallaban, cuando pronto un tremendo golpe de mar deshizo, como si fuese un haz de leña ó una gavilla de trigo, en mil pedazos, la maldita nave, donde por su mal, y sin duda para su castigo, se hallaba el anacoreta Garin. Todos los piratas murieron ahogados; mas, cual de la anterior catástrofe, también Garin se salvó ahora. Asido á una tabla dejóse arrastrar por las olas, unas veces despiadadas, otras veces piadosas, y éstas lo depositaron, como si fuese brevísima alga, en uno de tantos esponjosos escollos sobresalientes por la inmensidad de las aguas. Allí pasó la noche el infeliz, recibiendo á un tiempo los azotes materiales del mar revuelto y los azotes morales de su conciencia alterada, hasta que, imperante la calma, ya entrando el día, unos pescadores lo recogieron y lo trasportaron á la playa.

Tras mil dramáticos incidentes de esta y otra naturaleza, Garin logró al cabo postrarse á los pies del Papa y confesarle su crimen. Misericordioso éste siempre, le dió la apetecida absolución, mas imponiéndole la penitencia de que tornase á Cataluña, y una vez llegado al pie del Monserrat, que se encaramase de rodillas y sobre las manos á su escarpada y abrupta cumbre; en cuyo sitio y sobre la sepultura abierta por él á su hermosa víctima, debía á grito herido demandar á ésta perdón. Observó Garin cómo en semejante retorno y vuelta á los condales dominios exponía, no ya la vida, que eso á la postre resultaba cosa baladí é insignificante para él, sino el cumplimiento de la penitencia impuesta; y el Papa le replicó que, aun á riesgo de tal contrariedad, no podía en modo alguno absolverlo de su enorme pecado sin con antelación saber por boca suya si iría, resultara lo que resultara, al Monserrat, y si, una vez allí, cumpliría al pie de la letra los pontificales mandatos. A todo se avino, en el deseo vehemente el pobre Garin de limpiar su conciencia de pecado y rescatar su alma á los horrores del infierno. Y sin dilación, paso tras paso, sufriendo penales sin número, se volvió á Monserrat.

Conforme lo había previsto Garin, aconteció. Arrastrándose como un reptil, las manos ensangrentadas, las rodillas estropeadísimas, lleno de contusiones el cuerpo á causa de los infinitos golpes recibidos en sus frecuentes caídas, con los pulmones á la boca y la sangre á la cabeza; en razón á lo pertinaz de su violenta postura, jadeante de fatiga, exhausto de fuerzas, el pobre penitente ascendía poco á poco á la montaña, cuando de improviso varios hombres adscritos á la servidumbre del conde feudal de Barcelona, le cortan el paso y le detienen en su terrible calle de Amargura. En vano pide que le dejen llegar en aquella penosa actitud hasta lo alto, cumpliendo así la sagrada penitencia impuesta por su excelso confesor el Santísimo padre; los domésticos del conde lo amarran codo con codo y á empellones lo arrojan á los pies de su amo. Este, al presentarse ante sí el asesino, déjase llevar de su reconcentrado furor, y sin querer oír de sus labios disculpa ninguna, tornando la cara con horror hácia un lado para no verlo, y viéndolo, por no despedazarlo con sus propias manos, ordena que al punto lo ahorquen del árbol mas cercano al sitio en donde, tras infame violación, perpetrara el asesinato de su hermosa hija. y que, prendiendo fuego á la ermita, las llamas del incendio sirviesen como de antorcha funeraria á su cadáver.

Aun no había acabado de espresar este su siniestro pensamiento el conde, cuando ya la servidumbre toda se agrupa alrededor de Garin, ávida, en su exceso de celo, de complacer á su señor, y en su excesiva crueldad, ávida de fuertes emociones. Y éstos le escupen, y aquellos le patean, y estos le arrojan piedras, y esos le atan al cuello gruesa sogá de esparto, y todos, entre dicharachos é insultos, á empujones unas veces, á trastras otras veces, arrastrado las mas veces, se lo llevan á la cumbre del Monserrat para en definitiva y sin remisión acabar con él.

La sentencia decretada contra Garin por el feudal caballero se cumplió á la letra. Inmensos haces de leña se desparrramaron en torno del santuario, los cuales ardieron como yesca así que la antorcha de los incendiarios sacrílegos les hubo pegado fuego. Á Garin lo suspendieron del árbol mas próximo á la ermita, y su cuerpo, iluminado por el resplandor siniestro de la monstruosa hoguera, tomaba infernales aspectos. Aquella pavorosísima escena parecía próxima á su fin. Las llamas iban poco á poco extinguiendo el aliento en el pecho del anacoreta. De súbito un clamoreo estridente surge. La servidumbre del conde feudal de Barcelona, aterrada, hinca la rodilla en tierra y á voces grita: «¡Milagro! ¡milagro! ¡milagro! El conde en persona acude al lugar del suplicio y del incendio, y todos ven con extrañeza aparecerse entre las columnas de humo, que no velaban su hermosura, antes la realizaban, metida en las brasas, pero sin quemarse, la vaporosa imagen de la Virgen, por voluntad de los cielos descendida allí para evitar la ignominiosa muerte de Garin y la desatentada profanación del santuario. Y la extrañeza creció de punto, al ver como las llamas subitamente se extinguen, la ermita, aparece á los ojos de todos intacta, y Garin, pendiente hasta aquel momento de la cuerda fatal

destinada á estrangularlo, cae al suelo sano y salvo. Tal patente milagro no pudo menos que conmover el duro corazón del conde, quien no solo perdonó al seductor y asesino de su hija, sino que mandó construir en el sitio mismo donde se alzara la ermita un grandioso edificio, á la vez templo y monasterio, ya que, para colmo de venturas, al escudriñar la ermita, encuentra á su hija, no cadáver cual imaginase, sino viva y hermosa como antes de atravesar las puertas del milagroso santuario y decidida con firme resolución á quedarse allí para siempre.

Por tan extraña manera, según una leyenda mística, se fundó en la Edad Media el Monasterio de Monserrat, siendo su primera monja la hija hechizada de cierto conde feudal de Barcelona.

GINES ALBEROLA.

## LA PREVISION EMPIRICA DEL TIEMPO

Muchas veces hemos hablado de la prevision del tiempo y de la imposibilidad de establecer reglas científicas para conocer con antelación los cambios que se operan en la atmósfera.

Mientras no se organice un servicio meteorológico vastísimo en relación con un centro donde se anoten las observaciones hechas día por día y aun hora por hora en multitud de puntos del globo, faltarán los elementos indispensables para saber con la debida exactitud la marcha y la dirección de las tempestades.

El vulgo, que es sabio á su manera, conoce sin embargo, por observaciones hechas quizá durante siglos, cuales son los signos que preceden con pocas horas de anticipación á los trastornos atmosféricos. En la generalidad de los casos conviene fiar más en estas observaciones empíricas que en los atrevidos juicios que estampan de un año para otro los autores de almanaques.

Indiquemos los principales de estos pronósticos.

Los halos y los cercos que aparecen alrededor de la luna anuncian que al día siguiente estará nublado y probablemente caerá una lluvia fina y de bastante duración.

Las puestas de sol detrás de nubes rojizas y vaporosas que presentan esos efectos maravillosos de *púrpura intensa*, alumbrando con sus reflejos todo el paisaje, presagian también lluvia.

La transparencia del aire, que hace el efecto de acercar los objetos lejanos y permite distinguir muchos detalles á algunas leguas de distancia, predice también tiempo lluvioso.

Los malos olores que se exhalan de algunos sitios, alcantarillas, pozos, etc., se deben al descenso de la presión atmosférica y á condiciones higrométricas que anuncian asimismo la lluvia.

Las nieblas que bajan anuncian buen tiempo: las que suben lluvia.

Algunos animales permiten también hacer pronósticos que raras veces engañan. Cuando va á llover, los gatos se lavan la cara; las golondrinas bajan al suelo; los pájaros se atusan las plumas; las gallinas se revuelcan en el polvo; los peces saltan fuera del agua y las moscas pican más que de ordinario.

Cuando se suceden uno á otro dos vientos de direcciones opuestas, es también señal de lluvia.

Si por la mañana el cielo está gris, es signo de buen tiempo. Si los primeros albos del día aparecen sobre una capa

de nubes, de viento; si se presentan en el horizonte, buen tiempo.

Nubecillas ligeras y de contornos mal determinados pronostican buen tiempo y brisas moderadas; nubes densas y de contornos bien definidos, vientos. Nubes pequeñas que corren con rapidez en sentido inverso de otras masas densas que cubren el cielo, lluvias.

El cielo aborregado es indicio casi siempre de nublados y lluvias. Semelese decir, con razon—Cielcito aborregado, á los tres días mojado.

Las nubes que caminan en un sentido distinto del que tiene el viento en la superficie del suelo anuncian generalmente que va á cambiar pronto el aire para soplar en la direccion indicada.

El oír distintamente los sonidos á largas distancias es señal de lluvias.

Por último, en cada país, la direccion del viento combinada con el estado del cielo y con la temperatura, engaña raras veces en sus pronósticos aun con veinticuatro horas de anticipacion á un observador experimentado. Esta seguridad en las predicciones la tienen muchas personas cuya sensibilidad nerviosa ó valetudinaria es extrema.

Como se comprenderá, todas las señales que hemos hecho notar son efecto de las diversas presiones atmosféricas, las cuales alteran el sistema nervioso de los seres vivos, ó modifican el aspecto del cielo y de las nubes.

(El Globo.)

## SECCION DE NOTICIAS

### DESDE BUENOS AIRES

Interesa á los que tratan de emigrar á la República Argentina, la lectura de los siguientes párrafos de una carta de aquella capital, escrita por el ilustrado periodista D. Carlos Malagarriga:

«El problema de la inmigracion, dice, continúa á la orden del día, y siguen desembarcando 20,000 emigrantes mensualmente, sin que paren en el hotel dos días, pues no cesan los pedidos del interior para los agricultores, y en cuanto á los industriales, no hay tienda de Buenos Aires donde no se pidan de todos los oficios conocidos.

Los que de ningún modo han de venir son los hombres que vienen á lo que *salga*: éste ha dejado ya de ser el país de lo imprevisto, y los que vengan creyendo que la fortuna puede venir de algo desconocido, vale más que se queden en España, donde, á lo menos, existe la lotería con sus raros, pero caprichosos golpes de suerte.

Todos los días recibo cartas ó visitas de jóvenes simpáticos dispuestos á trabajar, á colocarse en un escritorio... Unos no han podido pasar en los exámenes de esta ó la otra carrera más ó menos especial; otros se han cansado de ganar poco *seguro*, y vienen en busca de lo mucho, sin ver que es muy inseguro; no pocos tienen oficio ó profesiones aquí todavía fantásticas, como pintores escenógrafos (cuando todo lo de los teatros viene de París.)

Naturalmente, no se les puede colocar á todos, y muchos que en España llevan levita tienen que ponerse una blusa y trabajar de peones en el arreglo de las calles.

Otros se vuelven, y es lo mejor que pueden hacer. No faltan tampoco los que intentan vivir del sablazo, lo cual aquí no puede ser un sistema, como en Madrid.

Yo quisiera que esta carta llegase hasta todos aquellos que piensan emigrar: que se fijen todos en que aquí solo marchan adelante los que tienen un oficio y tienen fuerza y voluntad para seguir trabajando *con los brazos*. Los que se hallen en estas condiciones vean, pregunten, infórmense, y luego vengan, que aquí hay trabajo para todo el mundo.

En cuanto á los demás, sepan que aquí los pocos empleos que hay, naturalmente se los quedan los argentinos; que en

los escritorios sobran los jóvenes que saben tres y cuatro idiomas, y que la vida es imposible para todo el que venga sin saber á qué ni para qué.»

### RESPUESTA AL BRINDIS DE PETERHOFF

Las fiestas en honor del duque Pedro de Rusia continúan en las ciudades montenegrinas en medio del más creciente entusiasmo.

En el teatro de Cetigne se ha verificado recientemente una gran representación de gala. Púsose en escena el drama histórico en verso, titulado: «La emperatriz de los Balkanes,» cuyo autor es el príncipe de Montenegro. En este drama, celebra el autor el carácter fiero y valeroso del pueblo montenegrino y el de su hermana Serbia; es como un programa para el porvenir. Los frenéticos aplausos de los espectadores saludaban á la vez, al soberano y al autor.

Después de la representación tuvo lugar en el pabellon de los príncipes, una cena de gala á la que fueron invitados el cuerpo diplomático y todos los oficiales superiores del principado. Al destaparse el champagne, se levantó á brindar el príncipe de Montenegro, dedicando su brindis al czar, al gran duque Nicolás, al ejército ruso y á los ejércitos aliados. Al pronunciar estas últimas tres palabras, el príncipe se dirigió á M. Gérard, ministro de Francia.

Todos los invitados aplaudieron y en particular el gran duque Pedro de Rusia, que contestó brindando á la salud de la familia del príncipe y del ejército montenegrino.

Después M. Argyropoulo ministro residente en Rusia, dedicó un caluroso brindis á Francia y á su ejército de mar y tierra. En este momento el entusiasmo de los oficiales montenegrinos rayó en delirio. El príncipe de Montenegro y el gran duque repiten levantando sus copas: «A la salud de Francia».

Se levantó M. Gerard bebiendo por la prosperidad de los ejércitos ruso y montenegrino y por la derrota de sus enemigos, que lo son también de Francia.

«La emoción fué general. El príncipe y gran duque estrechan su mano. El viejo general Vukotich, suegro del príncipe reinante, dice que Montenegro está tan presto al ataque, como á su defensa, y recuerda que los primeros tiros que iniciaron la última gran guerra, partieron del principado montenegrino. Espero, dice, que será también, el ejército montenegrino el que dará la señal de la lucha contra el enemigo común, enemigo que no quiero nombrar, pero que es fácil de adivinar.

«To los los invitados se levantaron y rodearon al padre de la princesa Nilena. Durante diez minutos continuaron los aplausos frenéticos. El gran duque abrazó al viejo general.

A la mañana siguiente se verificó una gran revista militar, á la que fueron invitados únicamente los embajadores de Francia y Rusia.

## MAHON

Si fuera cierto el refrán de que *quien se pica ajos come*, no podría negar «El Bien Público» que á ajo le supo nuestro escrito del viérnes sobre el fallo absoluto dictado por su querido amigo don Pascasio Nogales é Isturiz, juez municipal de esta ciudad, á favor de su no menos querido amigo y antiguo director D. Juan C. Parpal, á juzgar por lo mucho que se rasca en su número del sábado.

Hay que leerlo, y ver como baraja al tío, al sobrino, á los cimbríos, á los ódios, á las venganzas y no sabemos cuantas cosas más, para comprender la excitacion nerviosa que se ha apoderado del colega á la sola lectura de nuestro inofensivo escrito.

¡Pobrecillo! Casi casi estamos arrepentidos de haberle proporcionado esta de-

sazon, ahora que tan bien le iba con sus *triumfos* alcanzados últimamente.

Pero consuélase «El Bien Público», si es que puede consolarle nuestra confesion, de que comprendemos perfectamente que exista un juez municipal que se atreva á revocar un fallo del Delegado del Gobierno. Y vaya si lo comprendemos; y sobre todo cuando este Juez municipal es D. Pascasio Nogales Isturiz, amigo querido del atribulado colega; ¡pues no faltaría otra cosa sino que el Sr. Nogales, que no se alimenta de ódios ni de ruines venganzas personales, dejase impune las informalidades y otros excesos que se observan en el famoso espediente!

¡Cál, hombre, Cál duro y á la cabeza; y que los tribunales hagan un ejemplar castigo para escarmiento de pícaros.

En lo que no podemos dar gusto á «El Bien Público», es en lo de los comentarios. Dispénsenos el colega, pero *por ahora* nos conviene estar duermes; y no creemos que él quiera que pospongamos nuestra conveniencia á la suya. Pero, quien sabe, hay más días que longanizas y quizá pasando el tiempo nos vengamos las ganas de comentar el citado fallo.

Que todo podría muy bien suceder; aunque sentiríamos que los comentarios molestasen tanto á «El Bien Público» como lo ha molestado la sencilla relacion del hecho.

Todo por supuesto sin la menor intencion de mortificar al Sr. Juez municipal D. Pascasio Nogales Isturiz su querido amigo y á su no menos querido don Juan J. Vidal y Mir, fiscal que cesó al día siguiente de pronunciado el fallo.

De una sensible desgracia tenemos hoy que dar cuenta á nuestros lectores. Dos albañiles que estaban blanqueando la fachada de la fonda de Jacques que dá á la calle de Anunciavay, se han caido del andamio colocado á una altura de unos 8 metros al ir á dejar el trabajo. Uno de ellos ha resultado con una terrible herida en la cabeza que le dejaba en descubierta la masa encefálica; su estado era desesperado; el otro si bien no tenia ninguna herida esterna, la conmocion que ha recibido con el choque ha sido tan intensa que su estado era también bastante grave. Por disposicion del Sr. Juez de Instruccion que se ha personado en el lugar del suceso han sido trasladados al Hospital.

La causa de la desgracia [ha sido] la manera como estaba suspendido el andamio; pues sujeto solo por un extremo y por la parte media, al colocarse los dos infelices en el otro extremo para ganar la ventana del segundo piso, el andamio ha hecho palanca, produciendo la caída.

Por no llevar anoche encendidos los faroles del carruaje, ha sido multado por la Alcaldía uno de los cocheros que estaban de punto en la Esplanada.

La fiesta de Llumasanos no se ha visto este año tan concurrida como los anteriores á causa sin duda de faltar el aliciente de las carreras; los bailes no estuvieron tampoco muy concurridos.

El paseo de la Esplanada estuvo ayer tarde concurrido como pocas veces, la música de Mindanao acertada como siempre en la interpretacion de las piezas del programa.

Los dueños de peluquerías y barberías de esta ciudad, celebrarán mañana una reunion con objeto de elevar hasta 0'25 pesetas los precios de afeitarse y cortar el pelo.

Creemos que asiste la razon al citado gremio, para hacer este pequeño aumento en su tarifa.

Segun nos anuncia el telégrafo, ha fallecido en Manila el Segundo Cabo de la Capitanía General de Filipinas, D. Manuel Rodriguez de Rivera, primo carnal

del Excmo. Sr. Gobernador Militar de esta isla, D. Joaquín Rodriguez de Rivera, á quien lo propio que á su distinguida familia enviamos nuestro más profundo pésame.

ERRATAS.—En el cuarto párrafo de nuestro escrito del sábado en contestacion á «El Bien Público, se lee «ningun lugar en la administracion» debiendo decir ningun *lunar*. Y en el noveno párrafo del mismo donde escribimos «constituido siempre su modo de *ser*» apareció «constituido siempre su modo de *ver*».

Si la salud pública no mejora en Oriente, es probable que sigan viniendo algunos buques más á purgar cuarentena en nuestro Lazareto.

Hemos recibido el n.º XXVII de la Revista decenal ilustrada *El Universo*, dirigida por nuestros amigos D. Mariano Rubió y Bellvé, y D. Juan Avilés y Arnau, ingenieros del ejército.

Contiene el siguiente sumario: Júpiter de Olimpia.—Uso de los metales en la antigüedad.—Los gusanos de seda.—Conducciones combinadas de gas y aire.—Mitos zoológicos en China.—Cambios de nivel en las costas de Inglaterra.—Gasómetro gigantesco.—Los montes perforados.—Academia de Ciencias de París: *Sesion del 24 de Junio de 1889*.—Pasatiempos científicos: *Elaboracion doméstica de los sorbetes*.

(Además como folletín, el pliego 6.º de la obra *Los secretos del mar*, comprendiendo desde la página 81 á la 96).

Dicha revista *El Universo* cuesta 15 pesetas al año, y se suscribe en la imprenta de EL LIBERAL.

La Administracion de consumos ha quedado hoy instalada en el Anden de Levante n.º 16.

Relacion de los acontecimientos registrados en Palma por la crónica escandalosa y recopilados por un periódico de aquella localidad:

El miércoles por la tarde bronca entre siete ú ocho mujeres cerca de la plaza del Socorro quedando algunas de ellas con varias contusiones y algunos arañazos.

En la puerta de S. Antonio alboroto en la tarde del mismo día por haber tenido cuestiones y hasta llegado á las manos un carabinero con el conductor de un carruaje.

Un hombre herido de un silletazo en el Molinar de levante mientras estaba comiendo en su propia casa.

Otro hombre herido de arma blanca, segun dictamen facultativo, pero que el paciente se resistió á dar explicaciones.

Otra bronca en la calle del Camaró anteayer por la tarde de la cual salió herida una mujer.

Atropellos en la calle de Bauió, de resultas de los cuales rolaron por el suelo y se perdieron las avellanas que tenia expuestas una vendedora, que se enredó á trompazos con otra mujer.

En Ibiza se siente un calor insostenible. En los sitios más elevados de la ciudad la temperatura ha llegado á 29º á la sombra.

Segun el gobernador de Lérida, en el pueblo de Puigcerdós, á consecuencia de las lluvias torrenciales que han caido, amenazan ruina todas las casas, habiendo salido fuerzas de la Guardia civil á fin de prestar auxilio.

Un periódico de Río Janeiro habla del estado de miseria en que se encuentran los inmigrantes últimamente llegados á aquella capital. Los desgraciados duermen por las calles; hombres, mujeres y niños sin pan y sin ropas, hambrientos y en la mayor miseria mendigan la caridad pública.

Abandonados en suelo extranjero, viven en el mayor desamparo, vagando por las calles, porque fueron arrojados del hogar que habitaban.

Engañados miserablemente, sufren el hambre y la desnudez, y el gobierno del Brasil se olvida de que aquellos desgraciados que sufren tantos vejámenes y miserias, alucinados por sus promesas, abandonaron su patria en busca de trabajo.

El eminente violinista Pablo Sarasate saldrá en Octubre próximo de París para los Estados Unidos y Mejico, para emprender una campaña artística que tiene contratada en 100.000 duros. El aplaudido artista no regresará á Europa hasta la primavera próxima.

El señor Gyarie cantará en Madrid en Octubre y Noviembre y despues se dirigirá á América, en donde tiene contratas por valor de un millon de francos.

El periódico *La Gaceta Española*; revista semanal que se publica en Lóndres, inserta un aviso dirigido á los comerciantes y productores, llamándoles la atención sobre ciertas casas inglesas que, con nombres supuestos, remiten circulares, hacen pedidos y engañan á muchas persona, en España particularmente, que es en la actualidad el campo de tan censurables operaciones.

El referido semanario da noblemente la voz de alarma, solicitando el apoyo de la prensa para que divulgue el aviso.

Leemos: «Sobre la posible venida de Leon XIII á España no tiene noticia alguna la prensa oficiosa.

Tan sólo *El Correo* se deja caer con estas insinuantes líneas:

«Nosotros consideramos sumamente difícil que se confirmen los rumores que un mes hace vienen circulando sobre un posible cambio de residencia en la corte Pontificia, á menos de que en un caso de guerra europea Su Santidad no encuentre garantidos en Roma sus derechos y prerrogativas.»

Ni aun en ese remoto caso juzgamos nosotros que apele el Papa á tales recursos.

El sucesor de los apóstoles tiene un ejemplo que seguir y no faltará á él de ningun modo.

El ejemplo de los Pontífices que antes que salir de Roma prefirieron meterse en las Calatumbas y arrostrar el martirio en tiempos de Neron y Diocleciano.»

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo *Puerto-Mahon*.

PARA ALCUDIA

D. Teodoro Ugarte, su señora un hijo y un cuñado, Juana Alemany, José V. Rostan, Francisco F. Andreu su señora y una criada, Juan Deyá, Juana Dalmau y una hija, José Umbert, Juana Olives, Lorenzo Pons.

PARA BARCELONA

D. José Beiver, Josefa Llorens y dos hijas, Pedro B. Valls, Lorenzo Seguí, Ana Rosa Vicens, Catalina Moreno y 2 hijos, Lorenzo Pons Sancho, Juan M. Saura, su señora y 2 hijos y un criado, Vicente Ruiz, Damian Capó, Francisco Carreras, Agustín M. Carrió, Juana Fernandez.—Total 42.

Pescadería

Desde las doce del sábado hasta las doce del día de hoy, se han vendido 429 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE BARCELONA

3 de Agosto 4:30 t.

4 por 100 interior	74.300
4 por 100 exterior	75.820
4 por 100 amortizable	88.250
Billetes hipotecarios de Cuba	105.870
Banco Hispano Colonial	62.050
Acciones ferrocarril Francia	61.350
Obligaciones Francia	64.370
Id. Norte	78.800
Id. Orense	36.000
Id. Almansa	72.250
Compañía Trasatlántica	86.620
Empeños del Casino Mercantil Interior	20 rs. paga bajista.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 4

Para Barcelona vapor «Isla de Panay», cap. D. Eulogio de Onzain, con 107 tripulantes, 148 pasajeros y carga general.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Nuestra de las Nieves y s. Emigdio, ob.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen en San Francisco

Santo de mañana

La Transfiguracion del Señor y san Justo y san Pastor, hermanos mártires.

Observaciones atmosféricas de ayer

POB EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Seco	Humedecido		
9 m.	763.7	26.6	21.6	SE..	Calm.
3 t.	762.1	27.3	21.2	E....	Brisa.
		Temperatura máxima.		28.3°	
		Id. mínima.		20.1°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		113 kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana		65	

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento	Estado del cielo.
		Seco	Humedecido		
9 m.	761.2	26.7	23.4	SE....	Calma
3 t.	760.9	30.0	23.4	E.....	Brisa.
		Temperatura máxima		30.3°	
		Temperatura mínima		20.1°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas		123 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana		77	

MESA REVUELTA

TATUAJE.—Aunque la costumbre de pintarse figuras en el cuerpo por medio de alfileres y ciertas pinturas es oriunda de los indios, se ha extendido mucho en otros países, especialmente entre la clase del pueblo, y no faltan algunos personajes excéntricos y hasta damas que se compiacen en ver sus cuerpos llenos de tales dibujos.

Un periódico de Hong Kong refiere los siguientes detalles acerca de un japonés establecido hace poco en dicha ciudad, y que se dedica con gran provecho á tal industria.

Dicho japonés tiene en su residencia las oficinas de recibo y operacion. Sus parroquianos son recibidos en un salon artísticamente decorado con abanicos, pinturas y letteros, entre los que sobresale la siguiente inscripcion:

«Cuando estoy ébrio no me hago cargo de trabajo alguno.»

Al llegar un visitante se le presenta un catálogo ilustrado, donde se encuentran una variedad de dibujos más ó menos complicados, cuyo precio, marcado debajo de cada uno, varía desde 12 cheelines á 20 libras esterlinas. El operador tiene su cuerpo lleno de estos dibujos, que exhibe al parroquiano para mayor satisfaccion.

Los artefactos que emplea están contenidos en una cajita, y consisten en una

pastas de tinta de China, un paquetito de bermellon, otro de polvos rojos y un paquete de agujas muy finas, numeradas de 1 á 50.

En la operacion no se extrae sangre alguna y el dolor es insignificante. Terminada aquella, se frota con un poco de vaselina la parte del cuerpo marcada, cuya piel caerá á los dos ó tres dias, quedando luego el dibujo indeleble.

Para dibujar, por ejemplo, un dragon, se emplean cinco horas, á causa de las múltiples líneas que hay que marcar, y cuesta cuatro libras esterlinas.

El operador japonés ha marcado á un príncipe inglés varios dibujos en un brazo, y en Kioto estuvo ocupado por espacio de un mes dibujando en las piernas y muslos de un miembro del Parlamento inglés algunos de los hechos más notables de la historia del Japon, por lo que recibió la suma de 100 libras esterlinas.

Varias señoras inglesas han tenido el capricho de ser marcadas, y nuestro japonés se vanagloria de haber pintado en el busto de una de aquellas un abanico del tamaño de medio penique, sobre el que dibujó un vistoso paisaje.

POLÍTICAS Y NO POLÍTICAS.—Nuestros lectores tienen noticia del afan mostrado por muchas mujeres inglesas de tener participacion en la vida política, votando en las elecciones y mostrándose parte decisiva en las luchas de los partidos.

Contra esta aspiracion se ha levantado la de las mujeres que no quieren hacer política y que excitan á sus congéneres al sentido comun y al espíritu de los hombres de Inglaterra contra la extension del derecho electoral parlamentario.

Así se consigna en un manifiesto que firman más de cien damas, de las que la mayor parte son conocidísimas por sus virtudes, posicion y talento: algunas, como Miss Humphry, Miss Beatriz Potter, Miss Lyun Sulton, Miss Alma Tadema, gozan de buena reputacion literaria.

Estas buenas señoras dicen además en su manifiesto, que aun cuando desean se dé á la educacion de la mujer un gran desarrollo, entienden que sus deberes para con el Estado son distintos á los de los hombres. Creen que la mujer inglesa goza ya de la influencia á que tiene derecho; que su mision está en el hogar doméstico, y que eso de votar, está reñido con la obligacion de atender á los deberes conyugales y maternales.

EL NATALICIO DE EDISON.—La *Pall Mall Gazette* refiere que con motivo del natalicio célebre electricista Edison le han hecho sus criados un regalo consisten en una enorme torta elegantemente preparada.

Tenia esta un diámetro de dos pies y estaba iluminada por cuarenta y dos lámparas situadas alrededor de la torta.

Producia la luz una batería de acumuladores colocada en el centro mismo del grandioso presente.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 3 21.

Rumania está haciendo grandes compras de fusiles.

En Rusia se ha sentido un fuerte terremoto que han causado en Iskohama treinta muertos y ochenta heridos.

El Emperador de Alemania ha sido nombrado Almirante honorario de la marina inglesa.

Madrid 3 4:30 t.

Continúa la crisis ministerial en Rumania.

Un buque aduanero americano ha apresado al español «Motezuma» pretestando que los papeles que llevaba eran incompletos. Fué hallado pescando en la Florida.

El archiduque Alberto llegará esta noche á Viena.

Inglaterra niega que haya entrado en la triple alianza.

El «Standard» rechaza toda idea de anexionarse la isla de Creta ni por parte de Inglaterra ni de Grecia.

Madrid 3 6:40 t.

La familia Real llegará esta noche á San Sebastian. Han regresado los ministros.

Adelanta bastante la reconciliacion de los gamacistas con el Gobierno.

Se presentan dificultades para el nombramiento de nuevo alcalde de Madrid. Se espera contestacion del señor Puigcerver, á quien se han hecho proposiciones.

El Emperador de Alemania ha sido muy agasajado en Inglaterra.

Madrid 3 7:15 n.

Dicen de Melilla que la guarnicion de aquella plaza está sobre las armas á causa de lo considerable de las fuerzas marroquies que han acampado en frente de aquella ciudad española.

Los fuertes han sido reforzados con bastantes cañones. Los ingenieros han empezado á construir atrinchamientos.

Madrid 3 7:15 n.

Un telegrama oficial recibido de Filipinas anuncia el fallecimiento del segundo cabo de aquella Capitanía general D. Manuel Rodriguez de Rivera.

El Ministro de la Gobernacion Sr. Capdepon y el Gobernador de Madrid señor Aguilera han celebrado una larga conferencia.

Las recaudaciones del mes de Julio han tenido un aumento de nueve millones de pesetas sobre las del año anterior.

Madrid 3 10 n.

En San Sebastian se ha hecho un recibimiento muy entusiasta á la familia Real, siendo esta aclamada de continuo por toda la poblacion.

Se dice que el ex-Ministro de Hacienda D. Joaquin Lopez Puigcerver rehusa el encargarse de la Alcaldia de Madrid.

Madrid 5 10:15 m.

La Gaceta publica las eco-mias llevadas á cabo en el Ministerio de Fomento.

Dúdase de que el emperador Guillermo de Alemania, visite á S. M. la Reina Regente en San Sebastian.

Se afirma que el Banco de España ha desistido del anticipo extranjero anunciado.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Ayuntamiento de Mahon

OBRAS PÚBLICAS

El día treinta del mes de Setiembre próximo a las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales ante una comisión del Ayuntamiento presidida por el infrascrito Alcalde y por medio de pliegos cerrados, la subasta para la construcción de un departamento especial é independiente en el Hospital municipal de esta ciudad destinado á enfermedades contagiosas, con entera sujecion á los planos, presupuestos y pliegos de condiciones facultativos y económicas que estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de *cuarenta y ocho mil seiscientos setenta y siete pesetas cuarenta y siete céntimos* á que asciende el presupuesto aprobado y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de dos mil cuatrocientas treinta y nueve pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenso y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 3 de Agosto de 1889.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Modelo de proposiciones

D..... vecino de..... mayor de edad, según cédula personal n.º..... que acompaña enterado del anuncio planos y pliegos de condiciones para la subasta de construcción de un departamento especial en el Hospital municipal de Mahon, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

El día ocho del corriente á las 12 de su mañana, se procederá en estas Casas Consistoriales á designar por medio de sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, los vocales que en union de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1889-90, según dispone la Ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 3 Agosto de 1889.—Sebastian Vinent.

## Administracion de Consumos DE MAHON

Desde el día 5 del corriente mes quedan trasladadas las oficinas de esta Administracion á la casa núm. 16 del Anden de Levante.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 3 Agosto 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	250.000
1 . . . de . . . . .	125.000
1 . . . de . . . . .	60.000
1 . . . de . . . . .	30.000
12 . . . de 5.000 . . . . .	60.000
780 . . . de 800 . . . . .	624.000
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	12.000
2 id. de 3.500 para los del premio segundo . . .	7.000
800	1.168.000

Mahon 1.º de Agosto de 1889.—El Administrador Diego de la Torrã.

## Baile en San Luis

Lo habrá las noches de los domingos en el Pla de sa Creu en San Luis. La banda de música será dirigida por D. Esteban Bagur.

## Escopetas de caza

Las hay de venta de varios sistemas y se recomponen toda clase de armas de fuego portátiles en el taller de Armería.

32, MORERAS, 32

## ADMINISTRACION GERENCIA de la Sociedad Mahonesa de Vapores

### Para Argel con escala en Palma

saldrá de este puerto el próximo miércoles 7 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor-correo español.

MENORCA

al mando de su capitán D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Los precios de flete y pasajes para Argel serán los mismos que rigen entre Mahon y Barcelona.

Mahon 3 Agosto de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

## ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

## Santiago Maspoch

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16

**APRENDIZ** Se necesita uno de 12 ó 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 17 y 2.

## Aprendiz

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.

## Nodriza

Se necesita una, cuya leche no pase de cuatro meses. Arraval, 98.

## GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

## COLEGIO HISPANO

PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

P. JOMAS YAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

10, BUEN AIRE. 10

## DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

HISPANO-AMERICANO de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales: Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## GABINETE

para la curacion de los padecimientos de la boca DE NICOLAS TICOULAT

Cirujano Dentista de la Universidad de Barcelona, y Doctor en medicina y Cirujía Dental, del Colegio de Dentistas de Madrid.

En dicho gabinete se practican cuantas operaciones aconseja el arte, según los últimos adelantos de la ciencia contando para ello con un instrumental completo y adecuado.

Especialidad en la colocacion de dientes y dentaduras artificiales, empastes, y orificaciones de los dientes careados con la solidez y esmero que tiene de antiguo acreditadas, recomendándose á la par por la baratura de los precios.

NOTA.—A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alealdía se les practicarán gratis todas las operaciones de cirujía dental que requiera su estado.

PLAZA DEL CARMEN, 10

## Fees de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

# OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto. Informarán en esta imprenta.